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“El principal reto es que se 
reconozca la importante labor 
que tiene la farmacia como 
establecimiento sanitario”
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LOS DESABASTECIMIENTOS, 
Y LOS MECANISMOS QUE A 
LO LARGO DE LOS ÚLTIMOS 
AÑOS SE HAN ESTABLECIDO 
PARA MANTENER LA 
SOSTENIBILIDAD DEL 
SISTEMA, COMO EL SISTEMA 
DE PRECIOS DE REFERENCIA 
O LAS SUBASTAS, SON LAS 
PRINCIPALES PREOCUPACIONES 
QUE AFECTAN A LOS 
FARMACÉUTICOS VASCOS.

Flavia Erazo Presser



Los objetivos que se plantea la nueva Junta de Gobierno 
de COF Bizkaia, elegida el pasado febrero de este mismo 
año, consisten en conseguir un mayor acercamiento a 
la ciudadanía y en general a la sociedad, y establecer 

sinergias y consolidar la colaboración con diferentes entidades, 
asociaciones e instituciones de cara a mejorar los niveles de salud 
de la población.
Tal y como nos explica Flavia Erazo Presser, la nueva presidenta del 
COFBi, “estos primeros meses de legislatura hemos abordado diferentes 
iniciativas: A nivel de funcionamiento interno, estamos inmersos en 
el cambio del programa de gestión, renovación de la página web y 
presencia en RRSS. También estamos trabajando en el estudio de la 
situación del nivel de fabricación en las secciones de ortopedia y en 
los servicios que se pueden ofrecer desde las o�cinas de farmacia”.
En los tiempos que corren, con unas características sociales y de 
pirámide poblacional muy concretos, los retos que enfrenta la 
farmacia hoy en día son variados, tal y como señalan desde el 
COFBi, ya que la sociedad está cambiando y obliga a la farmacia a 
adaptarse a las actuaciones que la población demanda. En palabras 
de la presidenta, “el principal reto es que se reconozca la importante 
labor que tiene la farmacia como establecimiento sanitario y los far-
macéuticos como agentes de salud. Difícilmente vamos a conseguir 
trabajar de forma coordinada con el resto de agentes sanitarios si no 
conseguimos que nos integren con los diferentes niveles asistenciales”. 
También destaca que otro reto importante, por 
la preocupación que les transmiten sus propios 
compañeros, es el de los desabastecimientos, 
pues di�culta el trabajo diario y supone un riesgo 
en la adherencia a los tratamientos, lo que puede 
derivar en la seguridad de los pacientes.

Asistencial
Es un hecho que cada vez hay más farmacias 
que ofrecen servicios profesionales, y su auge y 
generalización son imparables, aunque el apoyo 
público y su extensión a la hora de establecer 
una cartera de servicios varía mucho en fun-
ción de las diferentes comunidades autónomas y los gobiernos 
regionales. Aunque no tiene los datos a nivel nacional, sí han 
notado en su colegio un nivel de asistencia importante a cursos 
de formación en servicios como el de deshabituación tabáquica 
y SPD, lo que demuestra el interés de las farmacias vizcaínas por 
estos servicios. Al respecto, Erazo destaca que “es indudable que 
los colegios profesionales debemos invertir en formación en ese 
sentido, y facilitar a los colegiados y colegiadas las herramientas 
necesarias para implantar estos servicios”. 
También hablamos sobre la importancia de que el paciente par-
ticipe de manera responsable en sus propios tratamientos, en la 
dirección de lograr ese nombrado y necesario empoderamiento 
del paciente, y en ese sentido desde el COFBi aprecian y resal-
tan desde la práctica profesional que “la 
educación sanitaria es un aspecto impres-
cindible en nuestro ejercicio profesional. Se 
hace diariamente en las farmacias, si bien es 
cierto que con el seguimiento farmacotera-
péutico se consigue una mayor implicación 
de los pacientes”.
Otro punto señalado como un reto profe-
sional por la presidenta es la integración 

y coordinación con el resto de niveles asistenciales, tanto para 
lograr una mejor calidad de la atención para los pacientes como 
para lograr el reconocimiento de la farmacia y el farmacéutico 
como agente sanitario de primer orden, y en esa dirección nos 
explica que el Departamento de Salud del Gobierno Vasco ha 
desarrollado un sistema de comunicación con los médicos de 
primaria. “No conocemos aún los detalles, pero desde luego siempre 
es necesario avanzar en ese sentido. El beneficio que se persigue es 
garantizar la efectividad y seguridad de los tratamientos y promover 
medidas higiénico-sanitarias”.

Iniciativas
Recientemente el COFBi ha �rmado algunos acuerdos de colabora-
ción con asociaciones, entre los que destaca Begisare (asociación 
retina Bizkaia), para concienciar y dar a conocer la situación de 
las personas con baja visión.
Además, tal y como nos explica la presidenta, “hace poco hemos 
finalizado el programa piloto de Seguimiento Farmacoterapéutico 
en pacientes diabéticos, y estamos a la espera de los resultados de 
las intervenciones en estos pacientes. Por otro lado, hemos puesto 
en marcha la iniciativa “Mirada Activa” con el Ayuntamiento de 
Bilbao, y la Red Asistencial de asma con la OSI Barrualde-Galdakao, 
entre otras actividades”.
En relación a programas en los que participa el COFBi, continúan 

con el Programa de Mejora de la medicación en 
personas atendidas por los servicios de ayuda 
domiciliaria (se trata de un programa a nivel 
autonómico con el Departamento de Salud), 
el programa de test rápido del VIH y el del test 
rápido de sífilis, además del programa de Man-
tenimiento con Metadona.
Por otro lado, hay muchos aspectos sobre los 
que trabajan en Euskadi a nivel autonómico, y 
que abordan diferentes asuntos profesionales 
y de actividad de la farmacia. “De ellos hay uno 
que despierta un especial interés”, nos cuenta la 
presidenta, “es la creación de la Red de Farmacias 

Centinela, que se va realizar conjuntamente con el Departamento 
de Salud, y que se anunció coincidiendo con el día mundial del 
farmacéutico, el pasado 25 de septiembre”.
Dicha red de farmacias, ya en funcionamiento con resultados muy 
positivos en otras comunidades autónomas, como Castilla y León, 
se encargará de detectar y notificar errores de medicación, así 
como reacciones adversas que se puedan detectar ante distintos 
medicamentos. En este sentido, los farmacéuticos tienen un pa-
pel esencial a la hora de promover la cultura de la seguridad del 
paciente en nuestra sociedad. Esta iniciativa de desarrollará en 
el marco de la Estrategia de Seguridad del Paciente 2017-2020 
del País Vasco, de forma que estará en línea con la consideración 
de las farmacias como agentes de salud. +

“ES INDUDABLE 
QUE LOS COLEGIOS 

PROFESIONALES 
DEBEMOS INVERTIR 

EN FORMACIÓN 
SOBRE SERVICIOS 
PROFESIONALES”

“LA EDUCACIÓN 
SANITARIA ES UN ASPECTO 

IMPRESCINDIBLE EN 
NUESTRO EJERCICIO 

PROFESIONAL”


